

La Revolución Moral de Kant

Kant's moral revolution

Nestor Martinez-Robles^a

Abstract:

Sophist Relativism; the classical Ethics of Socrates, Plato and Aristotle, the Epicureans and Stoics; and the Scholastic of Saint Thomas saw his hegemony threatened when the Prussian philosopher of the time of enlightenment appears: Immanuel Kant. This eminent philosopher of the eighteenth century rejected all previous ethics, because he considered them heteronomous ethics, that is, because they derived from norms and duties from fields outside the people's moral and 8 dimensions. These ideologies were based on the existence of an ultimate goal (such as happiness, pleasure, perfection, God ...) and from this end the moral contents (they indicated what norms and what acts were good and what norms and what acts were bad).

Keywords:

Abstract, Moral

Resumen:

El Relativismo sofista; la Ética clásica de Sócrates, Platón y Aristóteles, los Epicúreos y Estoicos; y la Escolástica de Santo Tomás de Aquino vieron amenazada su hegemonía cuando aparece el filósofo prusiano de la época de la ilustración: Immanuel Kant. Este eminente filósofo del siglo XVIII rechazaba todas las éticas anteriores, porque las consideraba éticas heterónomas, es decir, porque derivaban de las normas y los deberes desde campos ajenos a la propia dimensión moral y racional de las personas. Dichas ideologías partían de la existencia de un fin último (como la felicidad, el placer, la perfección, Dios...) y a partir de este fin los contenidos morales (nos indicaban qué normas y qué actos eran buenos y qué normas y qué actos eran malos).

Palabras Clave:

Abstracto, Moral

La revolución moral de Kant

¿Desde dónde surgen los deberes?

De acuerdo con el pensamiento kantiano, los deberes surgen desde nuestra voluntad racional. A este respecto, afirma que, moralmente hablando, nada puede ser ni bueno ni malo, salvo una buena o mala voluntad, es decir, que solamente la voluntad puede ser buena o mala.

¿Cuándo es buena la voluntad?

Para Kant, una voluntad es buena cuando intenta cumplir el deber por puro respeto al deber. Ni los contenidos ni las consecuencias de nuestras obras cuentan, sólo cuenta la intención (la intención de la voluntad) racional de cumplir con el deber.

Por ejemplo, si mentimos, nuestra acción será contra el deber, y, por lo tanto, mala. Pero supongamos que

intentamos decir la verdad, en este caso habrá que distinguir: si procuramos decir la verdad porque nos conviene, o porque nos resulta agradable, o porque nuestras creencias religiosas nos lo exigen; entonces nuestro actuar coincidirá, tal vez, con el deber, pero nuestra acción no será moral; pues nuestra acción sólo es moral (moralmente buena) cuanto intentamos cumplir el deber por el puro respeto al deber, es decir, en el ejemplo propuesto, cuando decimos la verdad porque debemos decir la verdad, sin otro tipo de intenciones o consideraciones.

Obrar por deber es obrar por principios racionales, es decir, universales (válidos para todos los seres humanos) y absolutos (que no varían con las circunstancias); o lo que es lo mismo: en todos los casos debemos decidir tal como decidiría cualquier persona racional. Al respecto, Kant proponía: "Obrar de tal manera que la máxima de tu conducta pueda valer siempre como ley universal", y

^a Autor de correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Escuela Preparatoria Número Tres, <https://orcid.org/0000-0003-1383-3696>, Email: nestormtz@gmail.com

“Procede de modo que trates a la humanidad, tanto en tu persona como en la de los demás, siempre como un fin es sí mismo y nunca como un medio”.

Concluyendo, vemos que Kant no nos señaló si debemos hacer una cosa u otra, ni si debemos regirnos por tales o cuales normas, sino que se limitó a indicarnos el modo o la forma de nuestras decisiones morales y, para él, lo único que posee relevancia moral es la intención de la voluntad.

Lo que cuenta en el comportamiento moral es la intención; nuestros actos serán buenos si, y sólo si, intentamos cumplir el deber por puro respeto al deber.

Bibliografía

Abad Pascual Juan (2015) Historia de la Filosofía
<https://www.biografiasyvidas.com/biografia/k/kant.htm>
http://www.filosofia.net/materiales/sofiafilia/hf/soff_u11_2b.html
<https://www.filco.es/kant-filosofia-es-todo/>

Abad, J. J. (2009). Ética. México: McGraw-Hill.